

## **DISTRIBUCION GEOGRAFICA Y CARACTERISTICAS SOCIODEMOGRAFICAS DE LA POBLACION NO NATIVA RESIDIENDO EN SAN JUAN, PUERTO RICO: 1990**

Doris V. Báez Feliciano, BS  
Universidad de Puerto Rico

### **Introducción**

La migración es uno de los componentes demográficos más importantes en determinar el cambio y la composición de la población de un área. El municipio de San Juan de Puerto Rico, desde su fundación en el siglo 16, ha sido un punto clave de movimientos migratorios tanto internos como externos en la Isla. San Juan es la Capital de Puerto Rico y es donde se concentra el mayor crecimiento urbano y desarrollo económico del país. Por lo tanto, al ser San Juan un municipio con características particulares de desarrollo urbano y económico y con mayor flujo de migrantes hace interesante que se estudie para poder planificar y establecer políticas de población que puedan atender estos cambios en la composición de la población. Por tal motivo, el presente estudio tiene como objetivo describir la distribución geográfica y las características sociodemográficas de la población no nativa y nativa que reside en San Juan, Puerto Rico durante el 1990.

San Juan, está ubicado al norte de Puerto Rico y se ha caracterizado desde la llegada de los españoles como el lugar de desarrollo económico y social del país. San Juan es la capital de Puerto Rico, es donde se encuentran algunos de los principales puertos del país y las oficinas centrales del gobierno, de los empresarios y los centros bancarios. Como este municipio posee estas características se ha visto siempre como un lugar atractivo para el progreso y el desarrollo económico en Puerto Rico. Debido a esto, San Juan es el foco de destino principal tanto para las corrientes migratorias internas como las migraciones internacionales.

En Puerto Rico, se han estudiado tres grupos de inmigrantes en las últimas décadas. Estas son los inmigrantes dominicanos, los cubanos y los norteamericanos. San Juan también ha

recibido una gran cantidad de inmigrantes en las últimas décadas. Se ha indicado, además, que estos inmigrantes están concentrados en unas áreas específicas de San Juan.

La historia de Puerto Rico indica que los movimientos migratorios se iniciaron desde 1493 con la llegada de los españoles. A partir de la Invasión Norteamericana en el 1898, la inmigración que predominó fue la de los norteamericanos. La década del 1960 se caracterizó por una gran corriente inmigratoria de cubanos, los cuales vinieron debido a los cambios políticos que estaban dándose en Cuba en ese momento. En la década del 1970 tomó ímpetu la inmigración de dominicanos a la Isla la cual ha continuado hasta el presente (Vázquez Calzada, 1988).

Los estudios sobre la población inmigrante residente en Puerto Rico indican que la razón de masculinidad favorece a las mujeres en todos los grupos de inmigrantes analizados. En estos también se ha encontrado que los cubanos tienen la estructura de edad más vieja y poseen indicadores socioeconómicos superiores a los otros grupos (Vázquez Calzada y Morales Del Valle, 1996, Rivera Lara, 1997, Rodríguez Morán, 1998).

En un trabajo realizado por Jorge Duany (1990) sobre la población dominicana en Santurce, un barrio de San Juan, el autor identifica la situación económica de Puerto Rico como un atractivo para la población que se mueve para la Isla. En este estudio, además, se describe la situación sociodemográfica y económica de ese grupo de personas.

Varios estudios que han analizado las razones para migrar indican que la variable que mejor explica la migración, tanto interna como externa, es el desarrollo urbano y económico (Bosswell, 1973, Vázquez, 1988, Crespo, 1980). En Puerto Rico, el mayor desarrollo urbano y económico se encuentra en el Area Metropolitana, y muy especial, en el municipio de San Juan el cual es uno de los más densamente poblados de Puerto Rico.

Hasta el 1940, San Juan fue el foco de atracción de migrantes en Puerto Rico (Gracia, 1993). Esto se debió a que San Juan experimentaba un acelerado desarrollo urbano y económico que lo hacía atractivo para la migración interna e internacional. San Juan se convirtió durante las primeras décadas del presente siglo, en el principal centro comercial, industrial, financiero y cultural de la Isla. Esto trajo como consecuencia, un desarrollo en la construcción de vivienda provocando un cambio en la distribución regional de la isla que aumentó considerablemente la población en el municipio de San Juan (Vázquez, 1988). Para esta época del 1940, Puerto Rico estaba experimentando un proceso de modernización, donde la migración jugó un papel fundamental para este tiempo (Myers, 1996). Las tasas más altas de inmigración ocurrieron inicialmente en los municipios de San Juan y Cataño, y posteriormente se extendieron a Bayamón, Guaynabo, Caguas, Cayey y Juncos. Vázquez, 1988, señala que la población de Puerto Rico se ha movido acorde con las áreas geográficas en que se ha concentrado la inversión de capital. Siendo San Juan el área geográfica de mayor desarrollo económico en Puerto Rico, el análisis de su distribución geográfica y las características sociodemográficas de la población por origen étnico ampliará los marcos explicativos relacionados a los movimientos migratorios.

### **Aspectos Geográficos de San Juan**

San Juan es la capital de Puerto Rico y está situada en la parte nordeste de la Isla. Este municipio está compuesto, además de la isleta que cubre la parte antigua de la ciudad y sus barrios, por Santurce (Cangrejos) y Río Piedras. En total cubre una superficie de 122 km<sup>2</sup> ó 47 millas cuadradas. De acuerdo al Censo de 1990, la población total de la ciudad y sus barrios era de 437,745 habitantes.

San Juan limita al norte con el Océano Atlántico; al sur limita con los municipios de Caguas y Aguas Buenas, por el este sus límites son los municipios de Carolina y Trujillo Alto; y

por el oeste limita con el municipio de Guaynabo. San Juan cuenta con vías de acceso y facilidades marítimas y áreas que le permiten la comunicación y transportación con el resto de la isla y con el exterior.

Actualmente, San Juan es el principal centro de desarrollo económico de la isla por ser sede del Gobierno Central y por tener los sectores comerciales y turísticos más importantes del país. La economía de la ciudad se ha concentrado en los sectores de servicios, en lo comercial y en lo turístico. Estos sectores de la economía requieren manos diestras para su desarrollo y esto ha traído como resultado una concentración poblacional muy alta en la ciudad capital y en su periferia.

### **Trasfondo Histórico**

La ciudad de San Juan es la más antigua de Puerto Rico. En el 1508, con el inicio de la conquista y colonización de la Isla, Juan Ponce de León fundó una Villa al Sur de la bahía de San Juan a la que llamó Caparra. Debido a las quejas de los pobladores por las malas condiciones del terreno (pantanos, inundables, mosquitos, etc.) para el 1521, el gobierno de España autorizó la mudanza hacia la isleta al norte de la bahía. Para esa época la Villa se llamaba Puerto Rico debido a la espaciosa bahía. Esta se veía como punto de enlace marítimo de la isla con las otras colonias españolas y con la metrópoli misma. A partir de ese momento la isleta se convirtió en la Capital del gobierno colonial en Puerto Rico. Con el correr del tiempo los nombres de intercambiaron y San Juan fue el nombre dado a la ciudad y Puerto Rico se convirtió en el nombre de la Isla.

Alrededor de la ciudad se fueron estableciendo la mayoría de los pobladores que llegaban de España. La importancia de la ciudad fue creciendo y fue necesario construir murallas para proteger la misma de los ataques enemigos. Por estas razones, en sus primeros tres siglos de

historia la economía de San Juan estuvo vinculados a los sueldos de los soldados y funcionarios del gobierno que daban protección a la ciudad y dependía, en gran medida, de la llegada del 'situado' de México. Los primeros años de colonización dependieron del oro que se encontró cerca de las desembocaduras de los ríos. Una vez se agotó el mismo y con el descubrimiento y conquista de las ruinas de México y Perú, tanto San Juan como las islas perdieron su atractivo para los nuevos pobladores. Factores naturales como las enfermedades y los huracanes también afectaron negativamente la economía de la ciudad.

A finales del siglo 18 y comienzo del Siglo 19 la crisis poblacional de la Isla era tan grave y por supuesto, la de San Juan, que fue necesario que el gobierno español aprobara la Cédula de Gracias de 1815 para que pudiera aumentar la población de todo el país. Esta orden permitió la entrada de extranjeros a Puerto Rico siempre que fueran católicos y que se desempeñaran como técnicos y operarios. Esto permitió la entrada de franceses, corsos y otros pobladores de otras nacionalidades. Aunque gran número de ellos se establecieron en diferentes puntos de la isla, la mayoría ocupó parte de la ciudad capital y sus alrededores. Sin duda, la Cédula de Gracias fue un factor importante durante la dominación española para la entrada de inmigrantes extranjeros a la isla.

Finalmente, para el 1898 ocurrió la invasión norteamericana y a partir de ese momento las leyes de inmigración fueron impuestas por el gobierno federal norteamericano. Bajo esas leyes el control de inmigrantes lo determinaba Estados Unidos. Desde 1900, la cantidad de norteamericanos ha ido en constante aumento en Puerto Rico. Algunos de éstos entraron como militares, otros como funcionarios del gobierno, otros para administrar empresas y otros han llegado por diversos motivos. En los años '60 la inmigración de cubanos fue bastante elevada y, aunque éstos se dispersaron por distintas áreas del país, un gran número de ellos se quedaron en

la capital. En años recientes la inmigración a la ciudad de San Juan ha estado dominado por los dominicanos. Estos se han establecido principalmente en los sectores de Santurce y de Río Piedras.

### **Fuentes de Datos y Metodología**

Las fuentes de datos principal del presente estudio son el “Census of Population and Housing Summary Tape File 3<sup>a</sup>” y el “Public Use Microdata Sample (PUMS),” del Negociado del Censo de Puerto Rico, 1990. La metodología de análisis será una descriptiva las cuales consistirá del uso de algunas medidas de tendencia central y por cientos.

La primera fuente contiene la población nativa y no nativa de San Juan por barrios para el 1990. Con estos datos, se calcularon las distribuciones porcentuales de la población no nativa que reside en los barrios de San Juan.

La segunda fuente, el PUMS, es un archivo de récords que contiene una muestra de récords del 5 por ciento de la población total de Puerto Rico. El uso de este archivo permitió obtener los datos para identificar las características sociodemográficas de la población no nativa de San Juan. Las variables que se utilizaron son la edad, que es el total de años cumplidos al momento de la entrevista, grado de escolaridad, (nivel educativo completado al momento de la entrevista), el ingreso anual de la población bajo estudio, el estado marital, unión legal, y la ocupación.

La población bajo estudio es la que reside en San Juan ya sea nativa o no nativa. La población nativa se refiere a aquellas personas que nacieron y residen en Puerto Rico. La población no nativa se refiere a aquellas personas que nacieron en otros países fuera de Puerto Rico. Los grupos de la población no nativa que se estudiaron son los norteamericanos, (incluye los nacidos en Estados Unidos de ascendencia puertorriqueña), los dominicanos, los cubanos, y

la categoría de “otros” que son los que no pertenecen a ninguna de las categorías anteriores. La población nativa es también objeto de estudio para poder establecer comparaciones.

Finalmente, se utilizaron distribuciones de por cientos y algunas medidas de tendencia central tales como la mediana de edad y de ingreso para analizar las características de los grupos nativos y no nativos ya definidos.

#### Lugar de Nacimiento de la Población No Nativa

San Juan, para el 1990, tenía una población de alrededor de 437,745 habitantes. Su densidad poblacional era de 9,157.8 habitantes por millas cuadradas. El lugar de nacimiento de la población de San Juan en el 1990 fue una de las variables analizadas. El 85.7 por ciento de la misma es nativa. De los grupos de inmigrantes, el mayor es, de acuerdo al lugar de nacimiento, el de los nacidos en Estados Unidos con un 5.3% de la población total de San Juan y luego le sigue el de República Dominicana con un 4.9%.

**TABLA 1**

**POR CIENTO DE LA POBLACION SEGUN EL LUGAR DE NACIMIENTO, SAN JUAN, PUERTO RICO: 1990.**

LUGAR DE NACIMIENTO	POR CIENTO DE LA POBLACION TOTAL
Puerto Rico	85.7
Estados Unidos	5.3
Cuba	1.7
República Dominicana	4.9
Otros	2.4
Población Total	387,383

Fuente: U.S. Bureau of the Census. Census of Population and Housing: 1990, Puerto Rico. Public Use-Microdata.

#### **Distribución Geográfica por Barrios**

La Tabla 2 muestra los resultados de la distribución de la población no nativa de San Juan desglosada por sus barrios. En la última columna de esta Tabla se incluye la distribución porcentual de la población no nativa total por barrios.

Los resultados de la distribución de por cientos indica que el barrio que mayor población no nativa tiene es el de Santurce con 34.1 por ciento de la población total no nativa. A éste le sigue el barrio Gobernador Piñeiro con un 12.4 por ciento. El barrio Quebrada Arenas es el que menos población no nativa tiene.

La mayoría de estos inmigrantes están distribuidos en Santurce debido a que el San Juan Antiguo se podría decir que es uno exclusivo donde el costo de la vivienda es muy alto. Generalmente ésta es el área de concentración de los altos funcionarios del gobierno y existen muy pocas posibilidades de empleo y de mejoramiento de su calidad de vida. Los barrios de Hato Rey Norte y Sur presentan porcentajes bajos de población migrante debido a que allí es donde está la zona bancaria y empresarial del país y existe poco espacio para establecer sus residencias. Por lo general, estos inmigrantes tienen niveles educativos menores que los de la población nativa, aún teniendo el mismo grado profesional, lo que significa que existen muy pocas probabilidades de mejorar sus situaciones económicas en estos barrios.

Los barrios de Quebrada Arenas y Tortugo son los que tienen menos población no nativa porque están ubicados más hacia el centro de la isla y sus límites territoriales son con Caguas y Guaynabo. El barrio Universidad tiene poca población de inmigrantes debido a que en éste es que se encuentran las universidades principales del país y en su mayoría residen los estudiantes, la cual es una población flotante. Por todas estas razones, este grupo de personas se concentran más en el área de Santurce, donde están los sectores más pobres de San Juan, encuentran allí sus redes de apoyo y tienen mayores probabilidades de conseguir vivienda acorde a su presupuesto. Este es el único lugar en San Juan en términos de espacios donde estas personas se pueden distribuir debido a que los demás barrios tienen sectores exclusivos que están segregados, a los cuales a estos inmigrantes se les hace difícil integrarse.

La tercera columna de esta tabla presenta las tasas de inmigración por barrio. Estas se calcularon dividiendo el total de la población no nativa en cada barrio de San Juan entre su población total. Los resultados indican que el barrio que menos población no nativa tiene según estos por cientos es El Cinco, donde sólo el 3% de su población total es no nativa. El barrio Pueblo es el que tiene el por ciento mayor de población no nativa con un 23.4%, seguido por el barrio de Santurce con un 21.6%. Es decir, casi uno (1) de cada 5 personas que vive en el barrio "El Cinco" y uno de cada cuatro (4) que vive en el barrio Santurce son extranjeros.

TABLA 2

## POBLACION NO NATIVA Y SU DISTRIBUCION POR BARRIOS, SAN JUAN, PUERTO RICO: 1990.

BARRIOS	POBLACION TOTAL	POBLACION NO NATIVA	% DE POBLACION NO NATIVA DE LA POBLACION TOTAL DE CADA BARRIO (TASA)	POR CIENTO DEL TOTAL DE LA POBLACION NO NATIVA
Caimito	20,011	2,102	10.5	3.5
Cupey	30,464	3,390	11.1	5.6
El Cinco	8,426	253	3.0	0.4
Gobernador Piñeiro	49,427	7,492	15.2	12.4
Hato Rey Central	22,504	3,848	17.1	6.4
Hato Rey Norte	16,002	1,365	8.5	2.3
Hato Rey Sur	12,915	1,510	11.7	2.5
Monacillo	13,481	1,803	13.4	3.0
Monacillo Barrio	28,707	3,532	12.3	5.9
Oriente	36,935	3,189	8.6	5.3
Pueblo	8,804	2,069	23.5	3.4
Quebrada Arenas	2,782	82	2.9	0.13
Sabana Llana Norte	31,580	3,048	9.7	5.0
Sabana Llana Sur	43,716	4,636	10.6	7.7
San Juan Antiguo	9,696	678	7.0	1.1
Santurce	95,184	20,597	21.6	34.1
Tortugo	3,867	351	9.1	0.6
Universidad	2,491	430	17.3	0.7
Total	436,992	60,375	13.8	100.0

<sup>a/</sup>Los por cientos fueron calculados utilizando la población total de cada barrio de San Juan en el 1990.

Fuente: U.S. Bureau of the Census. 1990 Census of Population and Housing Summary Tape File 3A.

### Características Sociodemográficas

El 54 por ciento de la población nacida en Puerto Rico y residente en San Juan es femenina y el otro 46 por ciento es masculina. La Tabla 2 presenta la distribución porcentual por

sexo de la población nativa y no nativa de San Juan en el 1990. De acuerdo a los resultados, en todos los grupos de población no nativa utilizados en la tabla, poco más de la mitad son mujeres. Esto significa que las mujeres tienden a migrar más que los hombres. El por ciento más alto de población femenina lo tiene la República Dominicana con una diferencia de un 6.5 por ciento por sobre Cuba que ocupa la segunda posición entre los grupos de no nativos.

TABLA 3

**DISTRIBUCION PORCENTUAL DE LA POBLACION NATIVA Y NO NATIVA POR SEXO Y NACIONALIDAD, SAN JUAN, PUERTO RICO, 1990.**

SEXO	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS LUGARES
Masculino	46.0	49.6	48.6	42.1	49.2
Femenino	54.0	50.4	51.4	57.9	50.8
Población Total	331,932	20,638	6,404	18,973	9,437

Fuente: U.S. Bureau of the Census. Census of Population and Housing: 1990, Puerto Rico. Public Use- Microdata.

Existen diferencias marcadas en la estructura de edad de los distintos grupos de inmigrantes en Puerto Rico. La mayor proporción de cubanos se observa en las edades de edad de 50 a 59 años. En el grupo de 54-59 años se registró el 12.7 por ciento del total de inmigrantes cubanos y en el de 60-64 años se encuentran 11.5 por ciento. Los inmigrantes nacidos en los Estados Unidos están concentrados entre las edades de 15-34 años. En estas edades se concentra un 50 por ciento de esta población. La mayoría de los dominicanos que residen en Puerto Rico se encuentran entre las edades de 20 a 39 años con un 50.9 por ciento. Los inmigrantes agrupados en la categoría de "otros" se concentran entre las edades 20 a 54 años y en éstos se observa una distribución más uniforme por edad.

El análisis de la mediana de edad en los diferentes grupos poblacionales bajo análisis indica que los cubanos tienen la mediana de edad más vieja con 55 años. Esto significa, que los cubanos tienen una estructura de edad vieja, de hecho mayor que la población nativa y que los

demás grupos poblacionales bajo estudio. El grupo de norteamericanos es el más joven con una mediana de edad de 24 años. Las personas en la categoría de “otros lugares” presentaron una mediana de edad de 39 años, también mayor que la de la población nativa.

TABLA 4

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION NO NATIVA POR PAIS DE NACIMIENTO Y EDAD, SAN JUAN, PUERTO RICO: 1990.**

EDAD	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS
0-4	8.13	7.11	0.31	1.47	0.84
5-9	8.25	9.51	0.00	2.30	2.52
10-14	8.33	9.99	1.23	4.60	3.36
15-19	8.09	10.37	0.92	7.94	6.93
20-24	7.64	14.22	1.86	10.97	8.19
25-29	7.32	13.64	5.89	13.69	10.29
30-34	6.45	12.01	8.67	14.31	10.93
35-39	6.27	8.36	9.60	11.91	7.57
40-44	5.64	4.70	6.49	7.84	8.83
45-49	5.12	2.59	5.89	6.69	8.83
50-54	4.59	1.35	7.74	5.33	8.40
55-59	4.44	1.92	12.69	3.66	6.72
60-64	4.71	1.44	11.46	3.87	5.04
65-69	5.00	0.96	8.67	2.82	4.62
70-74	3.75	1.06	9.60	0.73	1.47
75-79	2.90	0.19	5.57	0.94	1.68
80-84	1.91	0.58	5.57	0.94	1.68
85+	1.44	0.00	0.62	0.11	2.10
Total	100.0	100.0	100.0	100.00	100.00
Total Absoluto	331,933	20,638	6,404	18,973	9,437
Mediana	31	24	55	32	39

Fuente: U.S. Bureau of the Census. Census of Population and Housing: 1990, Puerto Rico. Public Use-Microdata.

El estado marital es otra de las variables analizadas en el presente estudio. Según los resultados, la población nativa tiene un 47.8 por ciento que nunca se han casado y los norteamericanos tienen un 57.1 por ciento. Los cubanos son los que más por ciento de personas casadas tiene, con un 67.5 por ciento y le sigue con un 49.4 por ciento la categoría de “otros”. El grupo de los dominicanos también tiene un porcentaje mayor de personas casadas que la población nativa y que los norteamericanos. Los cubanos por su parte, tienen sólo un 10.8 por ciento del total de su población que nunca se ha casado.

TABLA 5

**DISTRIBUCION PORCENTUAL DE LA POBLACION POR LUGAR DE NACIMIENTO Y OCUPACION  
SAN JUAN, PUERTO RICO, 1990.**

ESTADO MARITAL	PUERTO RICO	ES. UNIDOS	CUBA	REP. DOMINICANA	OTROS
Nunca Casado/a	47.8	57.1	10.8	32.9	33.4
Casado/a	31.5	30.4	67.5	39.0	49.4
Divorciado/a	7.8	6.3	8.4	11.1	7.6
Separado/a	3.0	1.3	2.2	6.3	2.1
Viudo/a	6.9	1.3	9.3	3.4	5.5
Unión Consensual	3.1	3.6	1.9	7.3	2.1
Población Total	331,932	20,638	6,404	18,973	9,437

Fuente: U.S. Bureau of the Census. Census of Population and Housing: 1990, Puerto Rico. Public Use-Microdata.

La ocupación fue otra de las características que se analizó en este estudio. Los resultados indican que el 21.2 por ciento de la población nacida en Puerto Rico pertenece a la categoría de profesionales, el 19.7 por ciento a la de clericales, el 15 por ciento eran artesanos y el 14 por ciento realizaban algún tipo de servicio fuera de servicio doméstico. Los norteamericanos están distribuidos principalmente entre los sectores clericales, profesionales y los vendedores (Ver Tabla 6). Los cubanos, por su parte predominan en las categorías de vendedores con un 31.5 por ciento, gerentes con un 18.5 por ciento y profesionales con un 13.8 por ciento. Los cubanos pertenecen mayormente al grupo de empresarios. Los dominicanos por su parte están desempeñándose principalmente en el área de servicios con un 25 por ciento, como artesanos el 19.4 por ciento, vendedores el 14.9 por ciento y servicio doméstico el 13.5 por ciento. El nivel educativo es otra de las características que se analizan en este estudio. En términos porcentuales, el 10.3 por ciento de los puertorriqueños han completado un bachillerato, mientras que los cubanos tienen un 22 por ciento, lo cual indica que estos últimos son más educados que la población nativa. El nivel educativo de los dominicanos es menor que el de los demás grupos

TABLA 6

**DISTRIBUCION PORCENTUAL DE LA POBLACION POR LUGAR DE NACIMIENTO Y OCUPACION  
SAN JUAN, PUERTO RICO: 1990.**

OCUPACIÓN	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REP. DOMINICANA	OTROS
Agricultura	0.2	0.2	0.0	0.0	0.0
Obreros	0.6	0.6	0.0	0.6	0.3
Profesionales	21.2	22.0	15.1	6.8	19.5
Gerentes	10.5	12.2	18.5	5.6	16.1
Vendedores	13.2	15.2	31.5	14.9	20.2
Clericales	19.7	22.6	13.8	6.2	12.0
Artesanos	15.0	9.4	11.6	19.4	11.3
Operarios	1.0	1.7	0.0	1.6	0.3
Obreros no Agrícolas	3.7	3.4	2.6	6.4	3.8
Servicio de Doméstico	0.9	0.4	0.0	13.5	2.7
Otros Servicios	14.0	12.4	6.9	25.0	13.7
Población Total	127,357	10,547	4,599	12,470	5,789

Fuente: U.S. Bureau of the Census. Census of Population and Housing: 1990, Puerto Rico. Public Use-Microdata.

poblacionales. Según los datos incluidos en la Tabla 7 es muy poco el porcentaje de éstos en las categorías de profesionales de bachillerato o más. La mayoría de los dominicanos (64.4%) está en escuela elemental o superior.

TABLA 7

**DISTRIBUCION PORCENTUAL DE LA EDUCACION DE LA POBLACION NATIVA Y NO NATIVA DE  
SAN JUAN, PUERTO RICO, 1990.**

EDUCACION	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS
Ningún Grado	5.2	4.5	1.5	4.0	1.9
Preescolares	2.9	3.5	0.0	0.8	0.0
Esc. Elemental	21.3	13.6	9.6	24.5	13.2
Esc. Superior	22.3	19.8	16.4	39.9	20.6
Graduado Esc. Superior	14.7	14.6	17.0	12.5	16.2
Algo de Universidad	8.8	13.8	14.2	5.6	14.5
Grado Asociado	4.9	6.6	5.9	4.1	5.0
Bachillerato	10.3	14.5	22.0	6.1	17.9
Maestría	2.6	3.3	8.0	0.9	6.3
Esc. Profesional	0.7	1.2	2.8	0.4	1.7
Doctorado	1.2	1.6	2.2	1.0	2.5

Fuente: U.S. Bureau of the Census. Census of Population and Housing: 1990, Puerto Rico. Public Use-Microdata

Los cubanos, tienen una mediana de ingreso de \$11,636, la más alta de todos los grupos bajo estudio. Los niveles más bajos de ingreso los tienen los dominicanos y los puertorriqueños.

Los puertorriqueños promedio se ganan anualmente un poco más de la mitad de los que se ganan los cubanos. Es interesante, que los norteamericanos tienen un ingreso promedio de \$9,000 al año y este es similar al ingreso de los no nativos incluidos en la categoría de “otros”. Finalmente el promedio de ingreso de los dominicanos no se diferencia mucho de los puertorriqueños de esta población que reside en San Juan.

**TABLA 8**

**MEDIANA DE INGRESO ANUAL DE LA POBLACION DE PUERTO RICO POR LUGAR DE NACIMIENTO, PUERTO RICO: 1990.**

<b>POBLACION NATIVA Y NO NATIVA</b>	<b>MEDIANA DE INGRESO ANUAL</b>
Puertorriqueños	\$6,144.00
Norteamericanos	\$9,000.00
Cubanos	\$11,636.00
Dominicanos	\$6,000.00
Otro Lugar	\$9,000.00

Fuente: U.S. Bureau of the Census. Census of Population and Housing: 1990, Puerto Rico. Public Use-Microdata.

## Discusión

San Juan se caracteriza por ser un municipio atractivo para la inmigración desde la llegada de los españoles. Al ser la ciudad capital, en ella se concentra el desarrollo económico, político y social, lo que lo hace atractivo tanto para la migración interna como externa. A nivel de municipio, los principales grupos de inmigrantes son los norteamericanos, los cubanos y los dominicanos. Los cubanos son el grupo de inmigrantes que posee unas características sociodemográficas particulares ya que tienen mayores niveles educativos, una mediana de edad, y de ingreso anual mayor y ocupan posiciones profesionales, vendedores y gerentes. También la mayoría de ellos están casados/as y tienen la proporción más alta de viudos.

Los dominicanos son el mayor grupo de inmigrantes ahora mismo en Puerto Rico. Sus niveles educativos son bajos, se desempeñan en ocupaciones de servicios y tienen ingresos bajos. La población nativa de San Juan tiene características económicas solo un poco superior a la de los dominicanos. Los norteamericanos constituyen grupo de inmigrantes más numeroso en San Juan debido a que la Base de Buchanan y las grandes empresas comerciales están ubicadas en este municipio.

Por otro lado, el análisis de la distribución geográfica de la población no nativa residiendo en San Juan indica que el barrio con mayor concentración es Santurce (Ver Tabla 2). El barrio con menos población de inmigrantes es Quebrada Arenas. Una limitación del estudio es la falta de datos sociodemográficos de la población no nativa a nivel de barrios, y también cuales son los principales grupos de inmigrantes por cada uno de ellos. Sería interesante conocer más a fondo sobre estos temas para poder obtener mayor información y así poder calcular el Índice de Concentración de Gini el cual es un índice más preciso de la distribución geográfica de

la población. Con esta información se tiene un dato más preciso de la concentración poblacional de estos inmigrantes.

El análisis de las características de estos inmigrantes, y su distribución geográfica presentadas anteriormente permitirá identificar los grupos más necesitados y dónde están éstos localizados. Esta información ayudará en el desarrollo de políticas de servicios de distintos tipos para atender sus necesidades.

## Referencias

- Boswell, Thomas. Characteristics as Factors affecting Internal Migration in Puerto Rico 1935-60, Ph.D. Dissertation, Columbia University. (1973).
- Crespo Kebler, Kathleen. La Migración en Puerto Rico 1950 al 1960. Universidad de Puerto Rico. Recinto de Ciencias Médicas. (Colección Puertorriqueña). Mayo, 1980.
- Duany, Jorge. "De la Periferia a la semi-periferia: La migración dominicana hacia Puerto Rico". Los dominicanos en Puerto Rico: migración en la semi-periferia. Educaciones Huracán, 1990: Págs. 26-45.
- Fassman, Heing and Münz, Reiner. "Pattern and trends of international migration in Western Europe". Population and Development Review. Vol. 3 (September, 1992) Págs. 457-480.
- Massey, Douglas. "The social and economic origins of immigration" The Annals of the American Academy. Vol. 510. July, 1990. Page 60-72
- Morales Del Valle, Z. (1996). Inmigrantes Residiendo en Puerto Rico: Su Perfil Socioeconómicos en el 1990, Centro de Investigaciones Demográficas (CIDE), Programa Graduado de Demografía, Escuela de Salud Pública, Recinto de Ciencias, Universidad de Puerto Rico.
- Myers, George. Migration and Modernization: The Case of Puerto Rico 1950-60. A monographic study for the United Nations World Population Conference. (Belgrade: 1965).
- Rivera Lara, Ramón L. (1997). La población no puertorriqueña: su volumen del 1950 al 1990 y sus características sociodemográficas del 1970 al 1990. Universidad de Puerto Rico. Recinto de Ciencias Médicas.
- Rodríguez Morán, Juan. "Características sociales, económicas y demográficas por grupos de inmigrantes a Puerto Rico para el período de 1985-90". CIDE, Vol. 2 (Diciembre , 1996). págs. 34-53.
- U.S. Bureau of the Census. Census of Population and Housing; 1990, Puerto Rico Public-Use Microdata Samples.
- U.S. Bureau of the Census. 1990 Census of Population and housing Summary tape File 3<sup>a</sup>.
- Vázquez Calzada, José L. Y Morales del Valle, Zoraida. "Características Sociodemográficas de los Norteamericanos, Cubanos y Dominicanos residentes en Puerto Rico." Revista de Ciencias Sociales. Vol. 21 (marzo/junio, 1979).
- Vázquez Calzada, José L. La Población de Puerto Rico y su Trayectoria Histórica. Universidad de Puerto Rico. Recinto de Ciencias Médicas. San Juan, Puerto Rico. mayo, 1988.